

Tabel

Konsep Desa Pra dan Pasca Undang-undang Nomor 6 Tahun 2014

Aspek	Pra	Pasca
Payung Hukum	UU Nomor 5/1979, UU 72/2004 PP.No 72/2005	UU Nomor 6/2014
Kedudukan	Sebagai organisasi pemerintahan yang berada dalam sistem pemerintahan kabupaten/kota	Sebagai pemerintahan masyarakat.
Kebijakan	Desa sebagai objek kebijakan maupun proyek dari atas	Desa sebagai arena dan wahana orang desa untuk menentukan kebijakannya sendiri
Posisi Kabupaten/kota	Kabupaten/ kota mempunyai kewenangan yang besar dalam mengatur dan mengurus desa	Kabupaten/ kota mempunyai kewenangan yang terbatas
Pembangunan	Desa sebagai objek	Desa sebagai objek

B. Konsep Dasar Otonomi

1. Otonomi Daerah

Secara etimologis istilah desentralisasi berasal dari bahasa latin yaitu *de* = lepas dan *centerum* = pusat, jadi berdasarkan peristilahannya desentralisasi adalah melepaskan dari pusat. Adapun istilah *autonomie* berasal dari bahasa Yunani *autas* = sendiri dan *nomos* = undang-undang ataupun perundangan itu sendiri (*zelwetgeving*).²¹

Juanda berpendapat perkembangan otonomi di Indonesia selain mengandung arti perundangan (*regelingi*) juga mengandung arti pemerintahan (*bestuur*).²² Oleh karenanya dalam membahas desentralisasi berarti secara tidak langsung berkaitan erat dengan pembahasan mengenai otonomi. Hal ini disebabkan karena kedua hal tersebut merupakan satu rangkaian yang tidak terpisahkan terutama dalam kerangka Negara Kesatuan Republik Indonesia.

Desentralisasi sebenarnya telah lama dianut oleh Indonesia, secara historis asas desentralisasi dijalankan sejak zaman Belanda dengan adanya Undang-Undang Desentralisasi (*decentrakisatie Wet*).²³ Lebih jauh ia merupakan antitesa dari sentralisasi penyelenggaraan pemerintahan²⁴. Desentralisasi merupakan sebuah mekanisme penyelenggaraan pemerintah yang menyangkut pola hubungan antara pemerintahan

²¹ RDH. Koseomahatmaja, *Pengantar kearah sistim Pemerintahan Daerah Indonesia*, Bina Cipta Bandaung, 1979, hal 14 sebagaimana dikutip oleh Juanda dalam *Hukum Pemerintahan Daerah*, Bandung: PT. Alumni, 2004), 22. Lihat juga Victor M.Sitomorang dan Cormentya Sitanggang *Hukum Administrasi Negara*, (Jakarta: Pustaka Harapan, t.th), 60.

²² Juanda, *Hukum Pemerintahan Daerah*, Bandung: PT. Alumni, 2004), 22.

²³ H.W Widjaja, *Otonomi Daerah dan Daerah Otonom* (Jakarta: Grafindo Persada, 2002), 22.

²⁴ Juanda, *Hukum..*, 113.

hilang diganti dengan konsep kepentingan masyarakat. Dengan demikian, otonomi daerah merupakan kewenangan pemerintahan daerah untuk mengatur kepentingan masyarakat di daerah.

Dalam Undang-Undang Dasar 1945, konsep hak yang bersifat bawaan inilah yang melekat pada “daerah yang bersifat istimewa” yang memiliki “hak asal-usul”. Karena itu, berbeda dengan “pemerintah daerah”, desa dengan *otonomi desa* yang muncul sebagai akibat diakuinya hak asal usul dan karenanya bersifat istimewa itu, memiliki *hak bawaan*. Hak bawaan dari desa sebagai susunan asli itu setidaknya mencakup hak atas wilayah (yang kemudian disebut sebagai wilayah hak ulayat), sistem pengorganisasian social yang ada di wilayah yang bersangkutan (sistem kepemimpinan termasuk didalamnya), aturan-aturan dan mekanisme-mekanisme pembuatan aturan di wilayah yang bersangkutan, yang mengatur seluruh warga (“*asli*” atau pendatang) yang tercakup di wilayah desa yang bersangkutan. Sedangkan pengertian otonomi desa sesuai dalam Undang-Undang Nomor 32 Tahun 2004 yang Kemudian diubah menjadi Undang-Undang Nomor 12 Tahun 2008 Tentang Perubahan Kedua Undang-Undang Nomor 32 Tahun 2004 Tentang Pemerintahan Daerah hanya disarikan secara tersirat dan tidak memberikan definisi secara umum.

Otonomi Desa merupakan otonomi yang asli, bulat dan Utuh oleh karena itu baik daerah bahkan negara seharusnya memberikan hak kepada desa yang seluas-luasnya untuk melaksanakan urusan rumah tangganya

kondisi lingkungan organisasi, pengikut serta situasi dan kondisi yang melingkupi organisasi yang dipimpinnya serta ditopang oleh kekuasaan (*power*) yang tepat.

Sikap dasar yang dimaksud dalam melaksanakan perannya sebagai pemimpin diantaranya:

Pertama, seorang pemimpin harus memiliki sikap yang tidak bisa ditawar lagi yaitu, 1) Takwa kepada Tuhan Yang Maha Esa; 2) setiandan taat kepada Pancasila dan Undang-undang Dasar 1945; 3) setia dan taat kepada Negara dan Pemerintah. Sikap dasar ini cenderung pada kriteria moral dan mental ideologi yang menjadi landasan yang menjadi landasan bagi setiap pemimpin pemerintahan dalam memimpin organisasi pemerintahan.

Kedua, seorang pemimpin harus mempunyai sifat sifat tertentu yang dijabarkan dalam persyaratan, yaitu, 1) rasa pengabdian terhadap Nusa dan Bangsa; 2) berwibawa; 3) jujur; 4) adil.

Ketiga, seorang pemimpin harus memiliki latar belakang individual, yaitu faktor faktor yang dijabarkan dalam: 1) sehat jasmani; 2) umur sekurang-kurangnya 30 tahun; 3) berpendidikan; 4) mempunyai pengalaman yang cukup di bidang pemerintahan; 5) tidak terlibat langsung maupun tidak langsung dalam setiap kegiatan yang mengkhianati Negara Kesatuan Republik Indonesia yang berdasarkan Pancasila dan UUD 1945 seperti Gerakan G30.S PKI dan/atau organisasi

etimologi, dan ketika mendengar kata itu, mereka tidak memahaminya dalam pengertian lain”.

Kata ‘urf dalam pengertian terminologi sama dengan istilah al ‘adah (kebiasaan), yaitu:

مَا اسْتَقَرَّ فِي النُّفُوسِ مِنْ حِجَّةِ الْعُقُولِ وَتَلَقَّتُهُ الطَّبَاعُ السَّلِيمَةَ بِالْقَبُولِ

*“sesuatu yang telah mantap di dalam jiwa dari segi dapatnya diterima oleh akal yang sehat dan watak yang benar”.*⁵⁶

Sedangkan menurut Abdul Karim Zaidah, istilah ‘urf berarti ialah sesuatu yang telah dikenali oleh masyarakat dan merupakan kebiasaan dikalangan mereka baik berupa perkataan, perbuatan atau pantangan-pantangan dan juga bisa disebut dengan adat. Menurut istilah ahli syara’, tidak ada perbedaan antara ‘urf dan adat (adat kebiasaan). Namun dalam pemahaman biasa diartikan bahwa pengertian ‘urf lebih umum dibanding dengan pengertian adat karena adat disamping telah dikenal oleh masyarakat, juga telah biasa dikerjakan dikalangan mereka, seakan-akan telah merupakan hukum tertulis, sehingga ada sanksi-sanksi terhadap orang yang melanggarnya.⁵⁷

Contohnya adat perbuatan, seperti kebiasaan umat manusia berjual beli dengan tukar menukar secara langsung, tanpa bentuk ucapan akad. Adat ucapan seperti kebiasaan manusia menyebut al walad secara mutlak berarti anak laki-laki, bukan anak perempuan dan kebiasaan mereka, juga kebiasaan mereka untuk tidak mengucapkan kata daging sebagai ikan. Adat terbentuk dari kebiasaan manusia menurut derajat mereka, secara umum maupun tertentu. Berbeda dengan ijma’,

⁵⁶ Dr. H. Abdul Rahman Dahlan, M.A., *Ushul Fiqh* (Jakarta: Amzah, 2011), 209.

⁵⁷ Muin Umar dkk, *Ushul Fiqh 1* (Jakarta:Depag RI, 1986), 150.

